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Il y a quelques jours, j’ai rencontré une formidable maman. Terriblement
touchante. Elle proposait qu’on se rencontre pour me parler de la totémisation de
sa fille. Son témoignage était… déchirant. 

JAMAIS je ne pourrai tolérer que ce genre de choses soient proposées, et surtout
définies comme « activité scoute ». Jamais. 

Bien entendu, il est impossible pour nous de savoir ce qui est vécu en totémisation.
La dimension du secret est bien trop collée à cette tradition. Et en fait, pourquoi
pas. Mais si le secret permet que ce genre de choses se passent en toute

impunité… alors je militerai encore, haut et fort, pour changer ces vieilles habitudes
qui n’ont plus leur place dans cette société de 2022, et qui n’ont jamais eu leur
place dans le scoutisme. 

Bien entendu, je sais que la dimension du dépassement est importante à vos yeux.
Et en fait, pourquoi pas. Mais si ce dépassement donne un prétexte au danger,

avant tout psychologique (le danger physique, ouf, est depuis longtemps - presque
- derrière nous), si ce dépassement ne peut passer que par des épreuves
humiliantes, alors je militerai encore, haut et fort, pour changer ces vieilles

habitudes qui n’ont plus leur place dans cette société de 2022, et qui n’ont jamais
eu leur place dans le scoutisme. 

LA TOTÉMISATION N’EST PAS UN BAPTÊME ÉTUDIANT. Le contexte est différent.
L’âge des bénéficiaires est différent. La confiance des enfants en leurs animateurs
est totale. Et RIEN ne justifie de la rompre, même quelques heures. Rien. Tout cela

m’a émue au plus haut point. J’y pense encore, plusieurs jours après. J’en retire
une relation de confiance rare et précieuse. J’en retire de nouvelles idées d’actions,

qui seront lancées au plus vite après avoir été soumises à ma précieuse Coralie
Beyens, en charge de la branche Éclaireurs. J’en retire une leçon de vie. 

Maintenant, ça suffit. Il est temps que ces pratiques qui collent à notre image, bien

que peu présentes, arrêtent de polluer le travail de dizaines de troupes qui ont
compris le sens du mot bienveillance. Et même si la tot’, c’est vécu dans la troupe,
c’est l’affaire de chaque conseil d’unité de s’assurer que les enfants sont bien

traités.

Édito

Tot' : le changement, c'est maintenant

C’est l’affaire des staffs Baladins qui, accueillant les jeunes dans le scoutisme, les

lancent dans un parcours dans lequel ils doivent avoir confiance. 

C’est l’affaire des staffs Louveteaux qui doivent rassurer les loups passant bientôt
chez les Éclaireurs, et qui en voient un certain nombre arrêter notamment à cause

de la tot’ (les chiffres sont affolants).



C’est l’affaire des staffs Pionniers qui préparent les futurs animateurs, tout en
continuant à faire du scoutisme. La première chose à apprendre aux pionniers, c’est

la bientraitance des enfants.

C’est évidemment l’affaire des staffs d’unité, qui doivent pouvoir regarder des

parents dans les yeux en leur assurant, haut et fort, que, oui, monsieur, madame,
vos enfants sont bien traités ici. 

Et c’est principalement l’affaire des staffs Éclaireurs qui ont les clés du changement

en mains. 

C’est le moment où jamais. Dans une société où l’être humain est fragile au plus

haut point, malmené, poussé à bout, prenons notre courage à deux mains et
montrons au monde entier que chez Les Scouts, se dépasser, ce n’est pas sous
l’influence de la peur. C’est par défi personnel, soutenu par ses pairs, encouragés

par ceux qu’on admire, et fiers de porter un foulard empli de toutes ces valeurs. 

Attendez-vous donc à ce que pas mal de choses sortent dans les mois à venir.
Parce qu’il me devient insupportable d’entendre de tels récits revenir chaque

été… À disposition des troupes qui veulent en parler, vraiment, avec plaisir. 

Mais alors parlons franc. Regardons-nous droit dans les yeux, ayons la franchise

d’expliquer et osons nous remettre en question en posant les questions qui
fâchent, de tous les côtés. Si je pouvais lancer ça avant de partir, je serais la plus
heureuse des présidentes. 

Chousingha, étoile du berger
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Délégué-e
: porte la

voix de
ton unité !Notre fédération est une fédération d’unités : les

unités sont au cœur du mouvement et, pour nous,

il est important que chacune d’entre elles soit

consultée quand il s’agit de projets de grande

envergure. Chaque année, depuis 2019, nous

prenons avis auprès de nos unités pour les sujets

qui touchent l’entièreté de notre structure :

identité de la fédération, réforme des rythmes

scolaires, 8  point de la méthode… ou

changement de présidence.

C’est là que tu entres dans l’histoire !

Rejoins la grande aventure en devenant délégué-

e ou suppléant-e de ton unité ! Ton rôle ? Porter

la voix de ton unité et participer au processus

d’élection présidentielle, une chance qui ne se

présente qu’une fois tous les trois ans.

e

Délégué-e : porte la voix
de ton unité !

Coline, chargée de

projets

Anne-France, co-

présidente de l'assemblée

fédérale

Bertrand, co-président de

l'assemblée fédérale



Embarque avec nous !

Découvre ici tout ce que tu dois savoir sur la fonction de délégué/suppléant :

une aventure qui prend peu de temps : une journée au château de Courrière ou

à Louvain-la-Neuve au choix (#DéléguésDays) et un moment avant/après en

conseil d’unité ;

une aventure équipement compris : on te fournit des outils et un

accompagnement toujours meilleur pour te faciliter la mission (et plein de

surprises) ;

une aventure riche en rencontres : en plus de donner ton avis sur des sujets de

grande envergure, rencontre des animateurs issus des quatre coins de la

Belgique et viens découvrir comment le scoutisme se vit en dehors de ton unité ;

une aventure pour lesquelles tu dois obligatoirement remplir les conditions

suivantes :

être animateur de section de moins de 35 ans ;

#UnMouvementDémocratique

#ChangementDePrésidence #LaGrandeAventure



ne pas cumuler avec une autre fonction dans le mouvement (collaborateur

fédéral) ;

être présent à un des Délégués Days  (les 11, 12, 18 ou 19 février) ;

être présent à l’assemblée fédérale (25 mars), moment d’élection du nouveau

président.

Tu l’auras compris : tu es au cœur
de ton mouvement et… nous
n’attendons plus que toi. 😉
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Camps
2023 :

askip, ça
urge !!

Si la rentrée 2022 était placée sous le signe de la

réforme des rythmes scolaires, l’été 2023 sera

quant à lui marqué par une pression accrue sur la

disponibilité des endroits de camp. Si tout n’est

pas encore au point pour ton camp (endroit de

camp, tentes, matériel…), inutile de céder à la

panique. Mais il est sans doute temps d’envisager

des nouvelles pistes ! Pour te soutenir, voici des

idées concrètes.

La réforme des rythmes scolaires (RRS pour les intimes) implique le

raccourcissement des vacances d’été. Or, qui dit période de camp
raccourcie dit augmentation de la pression sur les endroits de camp. Tu ne
devrais pas tomber des nues en lisant ça étant donné qu’on t’en a déjà

(beaucoup) parlé. Pour rappel, on a même créé un kit visant à
accompagner les unités dans la gestion des impacts de cette réforme sur

leurs activités (n’hésite pas à te (re)plonger dedans, il est truffé de bons
conseils).

Dans un premier temps, cette nouvelle organisation de l’été va

certainement complexifier la recherche d’endroits de camp et de matériel ;
dès lors, le meilleur conseil qu’on puisse de te donner c’est : AN-TI-CI-PE

!!! Évidemment, on ne va pas s’arrêter là. Notre mission, c’est de te
soutenir, plus encore face à des situations complexes comme celles-ci.

Camps 2023 : askip, ça
urge !!

Carole, chargée de

projets

Gilles, animateur fédéral

relations extérieures

https://lesscouts.be/api/file-fichiers/6223


« Si en novembre, il tonne, l’année
suivante sera bonne. »

Alors, si malgré tes efforts, il y a encore des inconnues concernant ton
camp, continue à lire !

⚠ Si tout est déjà prévu pour ton grand

camp 2023 (lieu de camp, perches,

tentes…), respect ! Cela dit, prends

quand même un moment pour vérifier

que tout roule :

Ce check rapide t’évitera de mauvaises surprises éventuelles (il
y en a chaque année !).

As-tu un contrat en bonne et due forme pour la location de
ton endroit de camp ?

L’acompte éventuel a t-il bien été versé ? 

Ton endroit de camp est-il bien officiel/reconnu par la
commune ?

Ta commande de tentes à Naninne a-t-elle bien été envoyée
?

…



Que nous apprend ce dicton plein de sagesse ? Simplement que si, à l’heure
actuelle, tu n’as pas encore de lieu de camp, il est temps de lancer les tempêtes de

cerveaux (ou brainstorm pour les anglophiles) et de faire entrer une tornade de
nouveautés dans tes habitudes de camp. Ça facilitera la recherche d’un lieu de

camp et contribuera grandement à la sérénité de l’année.

Pour trouver LA perle rare, voici des idées.

Revoir les dates du camp 

Faciliter la recherche d’un endroit peut passer par l’organisation de celui-ci à une
période moins sollicitée (le mois d’aout typiquement) ou par un léger

raccourcissement de sa durée pour mieux coller aux éventuels nouveaux
calendriers de location.

Attention toutefois, si cette piste est envisagée, prenez avis auprès des parents ou,

à tout le moins, prévenez-les rapidement. Un doute ? Le kit d’accompagnement
propose un sondage pour prendre leur avis sur cette question. 

Oser sortir des Ardennes

La Belgique regorge de jolis coins, visite-les ! Le Brabant wallon ou encore le
Hainaut développent leur offre d’endroits de camp dans des zones pleines de

nature et de tranquillité. 

La Flandre et les pays limitrophes sont également une option. Ces destinations
n’impliquent aucune démarche particulière (les déclarations de camp sont

identiques), excepté les camps en France qui nécessitent qu’un animateur au
moins ait son BEPS. Ces régions cachent des pépites pas forcément plus éloignées

que d’autres coins belges. 

Pour plus d’informations à ce sujet, plonge-toi dans le e-CSD de mai. 

Utiliser toutes les ressources à ta disposition

Nous avons développé plusieurs outils pour faciliter la recherche d’endroits ou de

matériel de camp, tu les retrouveras dans notre hub Ressources : 

Autre ressource ô combien précieuse : ton équipe fédérale ! N’hésite jamais à te

tourner vers elle pour trouver des conseils. Si elle n’a pas de solution clé sur porte,

elle fera au mieux pour vous soutenir.

Outre les ressources des Scouts, tu peux aussi recourir à l’aide d’Atouts Camps qui

recense tous les endroits labélisés ou au site Votre Camp qui propose de

la plateforme SOS endroits de camp ;
la plateforme visant le prêt de tentes.

https://lesscouts.be/api/file-fichiers/6223
https://csd.lesscouts.be/magazine/mai-2022/camper-chez-nos-voisins/
https://lesscouts.be/fr/hub
https://lesscouts.be/fr/contacts/les-cadres-federaux
https://atoutscamps.be/
https://votrecamp.be/
https://partage.lesscouts.be/fr/soscamps/
https://partage.lesscouts.be/fr/sostentes/


nombreuses adresses, labellisées ou non. Il existe d’ailleurs un équivalent de Votre

Camp pour le territoire néerlandophone : opkamp.

Enfin, plusieurs groupes Facebook sont consacrés à ce sujet, jettes-y un œil !

Tu as l’impression que tous les
endroits de camp présents sur

ces sites sont déjà occupés ? De
nouveaux endroits arrivent

pourtant régulièrement sur ces
plateformes grâce au travail

conjoint d’Atouts Camps et des
mouvements de jeunesse.

« Pour du matériel trouver, à
Naninne il faudra t’adresser. »

La RRS va également impacter la disponibilité du matériel proposé par
le centre de prêt de Naninne. Alors, comme chaque année, n’oublie

pas de nous envoyer tes demandes de matériel au plus vite.
Idéalement, cela devrait déjà être fait, si ce n’est pas le cas, pensez-y

pour l’année prochaine !

Garde aussi en tête que, si chacun rationnalise la quantité de matériel
louée, vous serez plus nombreux à bénéficier du matériel ESSENTIEL à

un camp (une tente spéciale murge, vraiment, c’est craquer…).

#LeScoutEstSolidaire, #Article4DuCQA « Être en état d’animer 24h/24 »

https://www.opkamp.be/nl
https://lesscouts.be/fr/administratif/tentes-et-materiel/emprunter-des-tentes


La pré-déclaration de camp, un moyen
de soutien efficace

Nouvelle étape dans le processus de déclaration de camp : tous les camps,

quelle que soit la zone dans laquelle ils se situent ou la section concernée,

doivent être préinscrits par l’animateur de section via Desk et ce, avant le 15

décembre.

Promis, il ne s’agit pas là d’une énième tâche administrative imaginée pour

t’embêter, d’ailleurs les informations demandées sont réduites au minimum !
Celles-ci nous permettront d’avoir une vue sur les sections qui ont déjà trouvé un

endroit de camp (ou pas) ainsi que sur les régions et les périodes particulièrement
engorgées.

Notre idée est simplement de savoir quelles sections ont éventuellement besoin de

soutien dans la recherche d’un lieu de camp et de faire au mieux, avec l’aide des
cadres, pour apporter ce soutien. 

La suite du processus de déclaration de camp reste inchangée : celui-ci devra être

encodé de façon détaillée vers le mois de mars.

« On s’adapte et on domine »

Tu l’auras compris, l’été prochain (et les suivants sans doute) sera particulier et
l’organisation des camps sera probablement complexifiée. Mais comme le dit si

bien Clint Eastwood dans le film Le maitre de Guerre, on va s’adapter à ce nouveau
contexte et le dominer !



Le 21 et les cadres fédéraux sont présents et le resteront pour vous apporter tout le
soutien nécessaire afin que chaque section organise un camp mémorable l’été

suivant !
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Le contrat d'animation fédérale, c'est
quoi ?

Toujours
plus

d'#IMPAC
T

Déjà plus de trois ans que le contrat d’animation

fédérale #IMPACT a débuté et, de ton côté de

l’écran, tu as peut-être du mal à te rendre compte

de son avancée. Dans cet article, tu trouveras

quelques clés pour mieux comprendre l’enjeu de

ce contrat et comment tu peux toi aussi

contribuer.

Toujours plus d'#IMPACT

Coline, chargée de

projets

Christelle, présidente

fédérale



Le contrat d’animation fédérale #IMPACT (le "CAF" pour les intimes) reprend les
priorités proposées et sélectionnées par les délégués des unités de la

fédération lors des journées préparatoires (Délégués Days) et les semaines qui ont
précédé l’assemblée fédérale d’élection en mars 2019. Depuis le 1  juillet 2019,

Christelle, présidente de la fédération, s’est engagée, avec le staff fédéral, à

poursuivre les objectifs inscrits dans le CAF. Découvre-le ici dans son entièreté !

Comme pour tout contrat, l’engagement est double : les unités, elles aussi, se

sont engagées à faire avancer ces priorités !

Notre objectif ? Que ce contrat ne se limite pas à quelques mots sur une page,

qu’il sorte des murs et exprime tout son potentiel. Qu’après quatre années, on soit
fiers du chemin que nous avons pu parcourir, ensemble. Si les délégués ont poussé
ces idées comme  priorités, nous devons faire de notre mieux pour les atteindre. 

Le nous, c’est qui ? Toi et les 12 700 bénévoles qui œuvrez chaque jour à faire vivre
le scoutisme et à en garantir la qualité. ❤

Votre point commun ? Chacun d’entre vous peut initier des actions qui vont

contribuer à faire avancer le contrat d’animation fédérale. 

Ils l'ont fait !

Créer une unité, réfléchir sur l’identité de son unité en conseil d’unité, vivre un
échange scout à l’étranger, mettre en place une activité pour sensibiliser les scouts
à l’empreinte écologique, organiser un moment de cogestion avec ta section pour

décider ensemble des activités/menus/thèmes du camp/weekend, participer à des
moments de commémoration, initier une opération de nettoyage dans le village/la

commune… La liste est longue !

Difficile de se contenter de donner seulement quelques exemples alors qu’un
nombre énoooorme d’écussons ont été distribués… Retrouve toutes les actions sur

la carte interactive et, en clin d’œil, découvre l’avancement du CAF. 

er

Toi aussi, fais partie de l'aventure

Glisse le sujet à l’ordre du jour d’une réunion de staff ou d’un conseil
d’unité.

Le jour de la réunion, pas besoin de beaucoup de préparation :

embarque ton exemplaire du contrat d’animation fédérale ou

présente en direct la carte interactive ! 

https://csd.lesscouts.be/caf.php
https://bpowell.geofocus-expert.fr/index.php/view/map/?repository=impact&project=Action-Baden-Powell
https://lesscouts.be/api/file-fichiers/5856
https://bpowell.geofocus-expert.fr/index.php/view/map/?repository=impact&project=Action-Baden-Powell


Et en plus de ça, tu as toute la reconnaissance de chaque membre de

ta fédération. ❤  sur toi !

Ensemble, avec ton staff ou avec ton conseil d’unité, choisissez la (ou
les) priorité(s) que vous avez envie de faire avancer.

Initiez et vivez la/les action(s) (il n’y a pas de limite ! #TropBieeeen).

Une fois l’action réalisée, remplissez ce petit formulaire.

Si l’action est validée, vous recevrez un joli paquet d’écussons pour
les animateurs, animatrices et membres de l’équipe d’unité qui ont
participé à l’initiative ! #12Écussons #AttrapezLesTous

https://lesscouts.be/caf.html?L=0
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Plant’action, c’est une idée de projet nature à mettre en œuvre dans ta section

et ce, quelle que soit la branche dans laquelle tu animes. Ce projet s’organise

en deux temps :

1. tu participes à un chantier de plantation d’arbres ou de haies dans ta région ;

2. tu proposes à ta section une animation qui permettra de profiter de ce

chantier pour parler environnement avec tes scouts.

Les animations, on s’en charge ! En ce qui concerne les chantiers de plantation, on

compte sur le gouvernement wallon.

Yes, We Plant !

En 2020, la Région wallonne a lancé le projet « Yes We Plant ! », visant à planter

4000 km de haies, soit un million d’arbres, en Wallonie d'ici 2024.

Pour encourager les plantations,la Région offre des plants aux communes, aux

écoles, aux particuliers… qui souhaitent participer.

Planter
des arbres
? Pourquoi
pas (chez)

moi !

Tu as envie d’agir concrètement pour rendre ta

région plus verte ? Tu veux en profiter pour

parler environnement avec tes scouts ? Alors

Plant’action, c’est pour toi !

Planter des arbres ?
Pourquoi pas (chez) moi !

Carole, chargée de

projets

https://yesweplant.wallonie.be/home.html


La plateforme Co-plantons a également été développée en vue de mettre en

contact des personnes à la recherche d’un soutien pour la plantation d’arbres et de

haies et des citoyens prêts à les aider. 

Tu ne trouves pas ton bonheur
sur Co-plantons ?

Pas de panique ! La plateforme a été mise en ligne récemment et des

chantiers y seront régulièrement ajoutés. Si toutefois tu ne trouves pas

de chantier dans ta région, il est toujours possible d’en chercher via

d’autres canaux : 

Parles-en dans l’unité, un parent a peut-être une piste.

Renseigne-toi auprès de ta commune et des PCDN (Plan Communal

de Développement de la Nature).

Contacte les Parcs naturels pour savoir s’ils ont besoin d’aide.

Tu peux également faire appel au Pôle durable des Scouts qui

pourra te conseiller et te soutenir au mieux !

https://www.coplantons.be/
https://www.frw.be/pcdn.html
https://www.parcsnaturelsdewallonie.be/
mailto:poledurable@lesscouts.be?subject=Plant%27Action


Consulte Co-plantons pour trouver un
chantier de plantation dans lequel

t’investir avec ta section. 🌱🌳 

https://www.coplantons.be/
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Récolter de l’argent, OK mais pas
toute la sainte journée

Cuisiner des lasagnes, vendre des chaussettes, préparer des gâteaux, mettre dans

les sacs aux caisses… Oui, ça permet de récolter de l’argent, mais est-ce vraiment

pour ça que tes scouts ont signé quand ils se sont inscrits dans ton unité ? Ne

rêvaient-ils pas plutôt de jeu, d’aventure, de découverte ? 

Tu nous vois venir : on comprend bien entendu que tu aies besoin d’argent pour

vivre certains moments extraordinaires au camp. Mais ton année scoute ne se

résume pas à celui-ci : les réunions hebdomadaires sont aussi là pour que tes

scouts et toi viviez des moments tout aussi mémorables. Il est essentiel de garder
un équilibre entre la récolte d’argent et les activités scoutes ; ces dernières

doivent rester prioritaires.

Le fric,
c'est chic !Ça y est, le projet de camp prend forme. Les

rêves les plus réalistes ont été retenus et sont
couchés sur le papier. Étape suivante : évaluer le
budget et remplir les caisses pour que ces projets
ne restent pas à l’état de chimères et puissent se
concrétiser.

Le fric, c'est chic !

Pauline, rédactrice

Robin, animateur fédéral

chargé de la gestion



Rapide et efficace : la campagne
calendrier

On te rabâche chaque année les oreilles avec la campagne calendrier,

mais c’est pour une bonne raison : il s’agit du moyen le plus sûr de

gagner de l’argent en ne prenant aucun risque financier. Aucun

investissement n’est nécessaire en amont, tu ne paies que les

calendriers que tu as vendus. En plus, on prépare tout pour toi et la

marge bénéficiaire est de 50% ; qui dit mieux ?

Il te suffit d’organiser une ou deux réunions de vente et le tour est

joué. Si le cœur t’en dit, et si les parents sont partants, tu peux

éventuellement remettre en plus une pochette de 4 calendriers à

chaque scout pour qu’il les vende dans son voisinage, sans obligation

bien évidemment !

Tu ne t’es pas encore lancé ? Il est encore temps, la campagne se
termine le 15 janvier. Toutes les infos sont disponibles ici.

Les bons comptes font les bons amis

Que tu optes pour la vente de chaussettes, de savons ou de sapins de Noël, il est

primordial de bien choisir ton partenaire en affaires. Vous devez, vous aussi, vous y

retrouver ! 

https://lesscouts.be/fr/administratif/finances-2/campagne-calendrier


Analyse bien les termes du partenariat qui t’est proposé, étudie la contrepartie
demandée, choisissez un produit qui vous parle, protégez votre image. N’oublie

pas que, si des entreprises vous démarchent pour vendre leurs produits, c’est

qu’elles en tirent un avantage. Faites fonctionner votre esprit critique.

#ConscientsEtCritiques

Pour interroger la plus-value d’un partenariat, tu peux utiliser, en conseil d’unité ou

en staff, le Kit CU Un partenariat gagnant.

Choisis ton public

Soyons clairs : vendre [un sapin – des lasagnes – des chaussettes – un calendrier -

…] (choisis ce que tu préfères) aux parents de tes scouts pour faire baisser le prix

du camp n’a guère de sens puisque, au final, ce sont quand même eux qui
paient. Pour tes actions de vente, fais donc en sorte de toucher un public autre

que celui des habitués. Privilégie le porte-à-porte ou la vente sur un marché de

Noël, par exemple. 

Et si vraiment, tu n’as d’autre choix que de te tourner vers les parents, tu peux aussi

envisager de proposer un étalement du paiement du camp. Certains préfèreront

peut-être ; demande-leur !

Et les bars et autres ventes
d’alcool ?

On le constate : l’organisation de bars et la vente de bouteilles de bière

ou de vin portant une étiquette au nom de l’unité ou de la section ont

le vent en poupe. Ok, ça marche. Ok, ça fait rentrer des sous. On

l’entend. Mais est-ce bien dans l’esprit scout ?

Pour rappel, le mouvement souhaite éduquer à une consommation
responsable et modérée tout en portant le message que l’alcool n’est

pas un élément indispensable pour faire la fête. Vendre de l’alcool

pour financer ses activités (et, d’une certaine façon, pousser à la

consommation) n’est donc pas raccord avec notre position (que tu peux

(re)parcourir ici)… En outre, il est bon de rappeler que les mineurs
d’âge ne peuvent pas vendre de boissons alcoolisées.

https://grenier.lesscouts.be/uploads/fichiers/2020/3/93bf69f3af9cba01282565d8a4e71561f71c0e1b.pdf
https://lesscouts.be/api/file-fichiers/5393


De nouveau, on compte sur toi pour développer ton sens critique sur

cette question. 😉

Et puis garde en tête que, même si tu
n'as pas l'argent nécessaire pour vivre
cette activité qui aurait été vraiment
trop trop cool mais qui coute un bras,
le camp restera quoi qu'il en soit un
fabuleux souvenir dans la tête de tes

scouts. 😉
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Formation
s bonus :
ce qu'ils

en ont
pensé

Les 5 et 6 novembre derniers ont eu lieu les
formations bonus, des formations d’une ou deux
journées qui abordent des thèmes spécifiques,
données par des experts en la matière.

Au menu de cette session : secourisme,
harcèlement et TDA/H*.

Rendez-vous les 22 et 23 avril 2023 pour la 2
session !

*Troubles de l'attention avec hyperactivité

e

Formations bonus : ce
qu'ils en ont pensé

Solange, pilote des

formations bonus

Claire, permanente

pédagogique



Caracal, équipière d'unité
(BH099) 

A suivi la formation sur le harcèlement par l’Université de paix de
Namur

Qu’est-ce qui t’a poussée à t’inscrire aux formations bonus ?
Je suis venue me former pour être capable d'accompagner nos

animateurs qui sont confrontés à des problématiques de harcèlement.

Je me sentais démunie.

Que retiens-tu de cette journée ?
Des outils concrets pour prévenir le harcèlement, une meilleure

compréhension des enjeux relationnels et de mes propres limites.

Que dirais-tu à quelqu’un qui hésite à s’inscrire ?

Viens. Une formatrice au top, des jeux, des éléments théoriques, des

exemples tirés de la vie scoute dans une ambiance bienveillante. Une

formation riche et au plus près de notre réalité. N'hésite plus !



Gabin, Guillaume,
Justin et Théo, animateurs
Éclaireurs  (NM009) 

Ont suivi la formation secourisme en entreprise par Health &
Training

Qu’est-ce qui vous a poussés à vous inscrire aux formations bonus ?

On s’est inscrits parce que, cette année, on part en camp en France et il

fallait au moins un animateur formé au BEPS (NDLR : Brevet Européen

des Premiers Secours) et on s’est dit que ça serait plus sympa de le faire

tous ensemble. En plus, c’est utile pour la vie quotidienne d’être formé

aux premiers secours. 

Que retenez-vous de cette journée ?

La bouffe est bonne, les animateurs sont sympas [rires]. Plus

sérieusement, on prend quelques notes et on est dans l’action. Ça aide

à retenir. On pourra aussi transmettre aux scouts ce qu’on a appris. En

plus simple et des trucs de base mais quand même ! 

Que diriez-vous à quelqu’un qui hésite à s’inscrire ?

En soi, c’est moins contraignant qu’une formation classique : on arrive

le samedi matin, on repart le dimanche soir pour apprendre des trucs



utiles. On est dans l’univers d’une formation scoute avec d’autres

unités, on rencontre des gens, on apprend des choses, et puis

Courrière, c’est sympa ! 

Vicky, animatrice Louveteaux
(HB031) 

A suivi la formation sur le TDA/H par TDA/H Belgique

Qu’est-ce qui t’a poussée à t’inscrire aux formations bonus ?

Il y a peut-être parmi mes louvettes des filles atteintes de TDA/H sans

que je le sache. Alors je trouvais important d’avoir des pistes pour

savoir comment (ré)agir avec elles. 

Que retiens-tu de cette journée ?
C’est difficile à synthétiser mais plein de choses ! On a échangé

énormément entre nous, et c’est vraiment le vécu de chacun qu’on a pu

partager et dans lequel on a pu se reconnaitre que je retiendrai. Plein

de petites choses en somme !

Que dirais-tu à quelqu’un qui hésite à s’inscrire ?
Viens, c’est super chouette ! On est parfois un peu réticents à venir



parce qu’on ne sait pas vraiment ce qu’on va avoir comme formation. Et

en fait, c’est super intéressant quand on est là parce que, par exemple,

notre formateur était lui-même atteint de TDA/H et donc il nous a fait

part de son quotidien et de son vécu. En plus, il a été animateur scout

donc c’était vraiment concret et adapté à notre réalité !

Madeline, équipière fédérale (Val
mosan-Huy) 

A suivi la formation sur le TDA/H par TDA/H Belgique

Qu’est-ce qui t’a poussée à t’inscrire aux formations bonus ?
Dans mes valeurs, je prête énormément d’attention à l’inclusion. Ça

m’a tout de suite intéressée quand j’ai vu qu’il y avait une formation sur

le TDA/H. Pour ma vie quotidienne, pour ma vie de formatrice scoute

mais aussi pour ma vie professionnelle car je suis enseignante et je suis

donc confrontée à des enfants de ce spectre-là.

Que retiens-tu de cette journée ?

Ce que je retiens, c’est que les enfants qu’on qualifie de difficiles ont

en réalité bien souvent des besoins spécifiques et qu’ils ont besoin

d’une attention particulière. C’est leur manière d’exprimer leurs

besoins.

Que dirais-tu à quelqu’un qui hésite à s’inscrire ?

Que ça ne dure qu’une journée et que c’est très riche. Ça permet

vraiment d’améliorer la qualité de son animation, mais aussi de se

former pour la vie de tous les jours car ce sont des thématiques du

quotidien. Et comme toujours, c’est fait dans le fun !



Novembre 2022 Novembre 2022 Mon camp Pio au Centre scout international de Kandersteg

Mon camp
Pio au
Centre

scout
internation

al de
Kanderste

g

L’été passé, les pionniers de la BM004 ont passé

leur camp en Suisse, au Centre scout international

de Kandersteg (KISC). 

Avec sa réputation de mini-jamboree permanent,

ce site accueille des scouts du monde entier. 

Petit retour sur cette aventure alpine avec Juan,

animateur responsable.

Mon camp Pio au Centre
scout international de
Kandersteg

Anne, service

International



Au commencement

Pour commencer, nos pios étaient à la recherche d’idées pour le camp d’été 2022

et, sachant que la fédération organisait l’International Day à Courrière, nous y

sommes allés tous ensemble. Nos pios avaient en tête un projet qui aborderait les

thématiques suivantes : découverte d’un autre pays / d’une autre culture et

rencontres scoutes internationales.

Pourquoi le KISC ?

Parmi les différents stands, le Spejdernes Lejr (mini-jamboree au Danemark) et le

KISC (Kandersteg International Scout Center en Suisse) furent les destinations

retenues car toutes deux abordaient les thématiques recherchées. Après plusieurs

échanges entre nous, le KISC fut choisi grâce à plusieurs éléments :

Le contexte géographique : la Suisse offre un cadre totalement dépaysant.

Kandersteg est situé dans une vallée entourée de montagnes et la nature est

bien présente. Il y a de nombreuses randonnées à faire qui sont vraiment

incroyables ! Nous recherchions également une destination accessible en

voiture. Pour aller sur place, de Liège, il faut compter environ 7h30 de route.

Nous n'étions que 7 à partir et nous avons eu la chance de récupérer un véhicule

pouvant nous accueillir tous les 7. Nous étions un peu serrés mais ce fut

vraiment le départ vers l'aventure !

L’historique/symbolique : le fait de savoir que Baden Powell fut l’un des

fondateurs du lieu et que nous allions « marcher dans ces pas » était un

sentiment très fort. De plus, l'imaginaire Pionniers étant « la montagne », cela

nous permettait d’aborder cette thématique de manière concrète.



Le KISC : c'est un lieu de camp international, par conséquent, nous étions sûrs

de faire de chouettes rencontres. Nous n'avons pas été déçus ! Nous avons fait

la rencontre de scouts du Canada, des USA, de Suède, d'Espagne, du Japon, du

Brésil, du Chili.. ! Ce furent des échanges vraiment incroyables ! Concernant le

logement, le KISC propose plusieurs formules en chalet ou en camping. Nous

avons opté pour la formule chalet avec une chambre rien que pour nous. Les

sanitaires sont communs et il y a possibilité de louer une cuisine. Pour la

réservation, nous nous y sommes pris en novembre 2021 car il y a énormément

de demandes pour la période d'été. Le KISC propose également des activités

gratuites ou payantes encadrées par les "pinkies" (les animateurs présents sur

place). Voici une liste des activités que nous avons faites : randonnées, Mountain

Tubing (descente en bouée), cours d'escalade, soirée de la culture suisse, feu de

camp/veillée internationale, Jucinator (pédaler sur un vélo pour actionner un

mixeur), présentation de la Belgique lors d'une soirée internationale... Un

mélange d'aventures, d'activités internationales, de nature et de découverte de

la Suisse ! 

Bref, ce fut un camp rempli de découvertes et de rencontres ! Malgré parfois la

barrière de la langue (presque tout le monde échange en anglais), cela ne nous a

pas empêché de vivre de chouettes moments ! Nous avons pu vivre un réel

moment d'appartenance à la fraternité scoute mondiale ! Nous avons bien géré

l'organisation en amont, ce qui nous a aussi permis de vivre un camp sans

encombre. Je recommande le KISC pour les postes à la recherche de rencontres

internationales et d'aventures à la montagne.

Info

Kandersteg International Scout Centre
Le service International peut vous mettre en relation son

représentant à KISC pour toute question en vue d’y préparer un

camp : inter@lesscouts.be

https://www.kisc.ch/
mailto:inter@lesscouts.be
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Cartes postales

Rosée - TH002
L’E-meute prévue le samedi 9 avril 2022 n’a finalement

pas eu lieu. À la place, un intermeute suivi d’un grand

jeu a été organisé par le staff Louveteaux de Petigny.

Les meutes de Beauraing et de Rosée, débordant

d’énergie, se sont jointes à l’évènement. Le thème de la

journée : « l’aube des civilisations » !!! Les loups, répartis
en petits groupes, avaient pour objectif de trouver le

meilleur emplacement pour établir la plus grande

civilisation et par la suite, conquérir le monde MOUA AH
AH AH !!!!

Des jeux de piste, des enveloppes mystérieuses codées,

des gages loufoques, des attaques de camps, de l’arc à
flèche, des combats de frites de piscine, des animateurs

et des louveteaux enthousiastes… Ce mélange haut en

couleurs a fait de cet intermeute un évènement
inoubliable dans le cœur des scouts.
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Habay-la-Neuve- LU016

Photo de notre équipe de choc, le staff Louveteaux de
l'unité des 3 vallées de Habay-la-Neuve, et leurs super

intendants au CRH Domaine de Farnières (camp de

juillet 2022).

Un super staff, très soudé, qui a su rendre ce camp

génial pour les louveteaux, qui sont rentrés avec des

souvenirs plein la tête.
Merci à eux pour leur dynamisme, motivation et bonne

humeur. Un grand merci aussi aux intendants, qui ont

assuré à tous niveaux : quantités, bonne humeur et
engagement.

Floreffe - NM049

Photo du camp Éclaireurs 2022 des scouts de Floreffe.
Cette année, le

défi technique de construire un pilotis suffisamment

sécurisé pour accueillir 16 personnes, 2 tentes et le tout
en pente fût lancé.

Et le défi fût relevé !

Ce camp marqua également le retour des hikes de camp
! Une belle découverte

pour nos scouts qui n'ont jamais eu l'occasion de le vivre

et pour
nous-mêmes, le staff, qui l'organisions pour la première

fois. Ce fût un

moment riche en découvertes, rencontres, cohésions et
bien évidemment en

ampoules !
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NM009 - Naninne

Photos des pionniers de la NM009, camp Pio en Suède,
une semaine de canoë en autonomie !

NM009 - Naninne

Photos des pionniers de la NM009, camp Pio en Suède,
une semaine de canoë en autonomie !

Fauvillers - LU019

L’unité de Fauvillers est toute neuve et ces photos ont
été prises lors de leur toute première réunion, dimanche

11/09.

Après une réunion d’informations pour les parents en fin
de matinée et un repas d’accueil, les animateurs ont

organisé l’après-midi un grand jeu d’introduction pour la

meute, la première section lancée par l’unité.



Fauvillers - LU019

L’unité de Fauvillers est toute neuve et ces photos ont
été prises lors de leur toute première réunion, dimanche

11/09.

Après une réunion d’informations pour les parents en fin
de matinée et un repas d’accueil, les animateurs ont

organisé l’après-midi un grand jeu d’introduction pour la

meute, la première section lancée par l’unité.

Baulers (RP002) et Nivelles
(RP009)

Photos des éclaireurs et pionniers en balade. Bonne
humeur au rdv !
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